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要闻·脱贫攻坚

讲述人：王思刚（孝义市驿马乡牛王原村

建档立卡贫困户）

记录人：本报记者 冯凯治 通讯员 张世川

我叫王思刚，今年 39 岁，是孝义市驿马

乡牛王原村的建档立卡贫困户。回想 2009
年由于操作不当，在家中不慎跌倒，导致右腿

骨折，后来手术后感染，致使行动不便，在经

过长达八年的治疗，不仅花光了全部积蓄，还

四处借钱，欠下了外债，生活一度穷困潦倒。

这八年中，我家主要靠种地为生。当时

儿子和女儿都上学，自己肢体残疾家里收入

低，每天愁眉苦脸是我生活的真实写照。自

从我成为建档立卡贫困户后，在驿马乡、村的

帮扶和支持下，教育资助、残疾补贴、医疗养

老保险费用减免等各项政策都落到实处，使

我越干越有劲。

2017 年 ，在 国 家 精 准 扶 贫 贷 款 的 帮 助

下，我在自己院内养了三只羊。经过三年的

养殖，我现在已发展到 35 只。现如今，养殖

业已成为我的主要收入来源，另外加上扶贫

贷款带给我的收益，以及其他各项政策补贴，

年收入达到两三万元。

正是这 3 只政府扶持的母羊，帮助我打

开了通往美好新生活的大门。

我虽然没文化但也明白光靠政府扶持是

脱不了贫的，想过好日子还得靠自己。我也

听人说过“鸡生蛋，蛋生鸡”的故事，既然母羊

能生小羊崽，小羊长大后还能再生羊崽，反反

复复就能有很多羊。

因此，我在领到“扶贫羊”的那一刻，便下

定决心要养好这 3 只羊，把它们当儿女一样

看管好、喂养好，靠它们发展自己的养羊产

业。为了学习山羊养殖技术，我在电视上学

习，有时还会和邻村的养殖合作社学习交流，

或者请技术员上门来为我的羊“把脉问诊”，

确保它们安然无恙。

国家的政策这么好，我有什么理由等、

靠、要，虽然我久病缠身，但人只要精神不倒，

再难的日子都能熬出头！今年我还想扩大养

殖，小小的院子里已经满满的都是羊，苦于养

殖场所小，村委正在积极帮我协调一处空

地。正是由于我的勤劳、肯干，自力更生，在

国家大好政策的扶持下，我逐步走上了脱贫

致富之路。

从目前看，养羊还是很划算的，成本低，

不费劲，市场好，根本也不愁卖。以后靠着养

羊，家里的日子一定会越过越好，脱贫路也会

越走越顺。

我依靠辛勤劳动脱贫致富，用自己的艰

苦奋斗创造了幸福生活。在党和政府的帮扶

支持下，我从一个对生活没有信心的贫困户

变成了对未来充满希望的养羊户。我也深深

地懂得，虽然自己是个残疾人，但是一定要身

残志坚，别人能做的，自己也能做。生活中我

也学会了不气馁，不向困难低头。

王思刚王思刚：：身残志坚不服输身残志坚不服输 养羊走上致富路养羊走上致富路

讲述人：牛桃珍（岚县东村镇古城村建档

立卡贫困户）

记录人：王卫斌 牛燕飞

我是岚县东村镇古城村的牛桃珍，今年

57岁。2018年，我依靠种植香菇日销量达到

一百斤以上，年销售量突破两万斤，每天能挣

三百多元，全家人年收入可以达到十万元左

右，实现了光荣脱贫。

说起我的脱贫经历，既有心酸，也有点传

奇。一次偶然机会，我遇到一个种植食用菌

的老大哥在卖平菇，几次闲聊之后，我发现岚

县鲜菇市场行情不错，就产生了种平菇的念

头。于是，我腾出了家里的一间窑洞种植平

菇。经过几次试种收成还不错，加之我卖的

平菇特别鲜嫩，价格又便宜，很快便销售一

空。初次尝到甜头后，我觉得种菇比自己打

零工、推三轮车贩卖水果，收入要稳定的多，

是一条脱贫致富的好门路。就这样一边向老

大哥学习种植技术，一边自己慢慢摸索，走上

了种植平菇的路。虽然种植了好几年，但一

直是小打小闹，技术也不是很成熟，一年到头

辛苦经营，平菇种植的收入仅能维持一家子

日常开销，日子还是过得紧巴巴的。

2014年精准扶贫工作全面铺开后，我家

被识别为建档立卡贫困户。东村镇包村干

部、驻村工作队帮扶干部、第一书记多次主动

上门了解我的情况，认真帮我分析致贫原因，

为我家量身定制了一套精准的产业脱贫“套

餐”，宣讲了促进贫困群众创业增收的政策，

还送给我食用菌栽培技术书籍，在他们鼓励

动员下，我参加了岚县组织的培训班，扩大平

菇种植规模。特别是我参加了县政府组织的

在原平 10多天免费食用菌培训后，让我全面

掌握了食用菌种植技术。我有了脱贫致富的

决心和清晰的创业思路。

我们夫妇省吃俭用，把卖平菇的钱都攒

起来，又向亲戚朋友借钱扩大种植规模。

2015年 1月，我在邻村南村租了两亩地创办

了平菇标准化种植基地，建起了 1600 平方

米的平菇大棚，经过一年多的运营，生产平

菇 2万袋，年净赚 2万多元。2016年，我把

2015 年 挣 下 的 钱 又 全 部 投 入 到 平 菇 生 产

中，经过 3个多月的苦心经营，菌棒开始出

菇，我看见长势喜人的一朵朵平菇满心欢

喜。然而，天有不测风云，2016 年夏天的

一个中午，在劳作了一上午后，我们夫妇

刚刚回家吃午饭，却透过窗户远远望见自

家的平菇大棚着火了。我们丢下饭碗连忙

赶往平菇大棚，但为时已晚，两座平菇大

棚已经化为灰烬，几年辛辛苦苦攒下的积

蓄 顿 时 化 为 乌 有 ， 家 庭 境 况 更 是 一 落 千

丈。现在回想起来，那种绝望依然令我们

夫妇声泪俱下。

好在“天无绝人之路”，正当我们绝望和

失落之时，亲朋好友都来看望和安慰我们。

特别是驻村帮扶干部、支村两委干部找到我，

向我宣讲了关于促进贫困群众自主创业、产

业扶贫、金融扶贫等政策，鼓励我通过惠农贷

款再次创业，在他们帮助下，我顺利得到了 5
万元惠农贴息贷款支持。让我在黑暗中仿佛

又看到了一丝亮光。

依靠 5 万元的贷款，我于 2017 年再次建

立了平菇种植基地，在本村租了 3亩地，建立

了两个专业化的出菇大棚。经过一年的辛勤

劳动，年底一盘账，扣除各种成本，还净赚 5
万多元。2018年，我又陆续投入资金购买了

灭菌锅炉等设备，进行机械化生产，还聘请了

六个工人，鲜菇日销量增加到一百斤以上，年

销售量突破两万斤，每天能挣三百多元，一年

下来可以达到十万元左右。

我的经历告诉我，致富不能靠天上掉馅

饼，而是拼出来、干出来的。只要吃苦耐劳，

不轻易放弃，脱贫致富就有希望。

讲述人：刘燕红（石楼县义牒镇曹家河村

建档立卡贫困户）

记录人：本报记者 王 洋
通 讯 员 曹晶晶 曹晋辉

我叫刘燕红，是石楼县义牒镇曹家河村

人，2000 年结婚。婚后，我和丈夫一起努力

打拼，日子过得还算不错。2008 年，我丈夫

外出打工的时候被检查出恶性脑瘤，当时一

下就感觉家里的顶梁柱倒了，这个家该怎么

办？在之后 8 年多的时间里，我带着丈夫辗

转太原、北京治病，期间先后进行 3次开颅大

手术，化疗 3次，给丈夫治病欠下了 50余万元

的外债，日子过得特别艰难。

精准扶贫工作开始以来，村委将我识别

为建档立卡贫困户，当时家里房子也是危

房，我就报上了易地搬迁。2016 年，通过

易地扶贫搬迁政策我分到了石楼县城王府佳

苑 60 平方米的新房子，装修完房子后，我

们全家搬到了新房。

对于搬迁，我一开始很犹豫，因为没有什

么技术，所以我特别害怕到了县城没有经济

来源，一家人的生活得不到保障。乡里的干

部多次给我做思想工作，帮我出谋划策做这

个做那个，让我去尝试。

在城里，我努力打拼，不久，就经营起了

“万佳超市”，开启了创业脱贫之路。 2017
年，我在经营“万佳超市”的基础上，又创办了

“刘燕红纯手工饺子”的经营项目，“刘燕红纯

手工饺子”以其口味多样、真材实料、纯手工

制作快速在市场上站住了脚跟，我还结合了

互联网+开设网店专卖、送货上门等服务，并

解决周围贫困姐妹的就业，大家一起创业，共

同致富。目前，我家店里的纯手工饺子已在

工商局注册商标，并且在石楼县已经初具规

模，形成一定影响。

政府给我分下好房子，而且各项配套设

施一应俱全，生病了小区里有诊所，下楼就能

看病，可方便了。现在两个孩子也都在城里

上学，做梦都想不到有一天我能住上这样的

好房子，享受城里人的生活。感谢党的好政

策，相信以后的生活一天会比一天好！

刘燕红刘燕红：：搬出搬出““穷窝窝穷窝窝””开启开启““新生活新生活””

图为刘燕红在新房子里教儿子写作业图为刘燕红在新房子里教儿子写作业。。 王洋王洋 曹晶晶曹晶晶 摄摄

牛桃珍牛桃珍：：种蘑菇让我脱了贫种蘑菇让我脱了贫

牛桃珍与他的食用菌大棚牛桃珍与他的食用菌大棚。。 牛燕飞牛燕飞 摄摄

图为石楼县小蒜镇小蒜村引进的图为石楼县小蒜镇小蒜村引进的““扶贫驴扶贫驴””顺利产下了小驴驹顺利产下了小驴驹，，市经信委派驻小蒜村的第一书记郭惠敏正在查看小驴驹牙齿生长情况市经信委派驻小蒜村的第一书记郭惠敏正在查看小驴驹牙齿生长情况。。 刘亮亮刘亮亮 摄摄

一、掌握好播种时间

谷雨前后栽瓜种豆。

过了谷雨，4 月 20 日左右

就到了播种玉米的适宜时

期。玉米播种时对土壤温

度也是有要求的，土壤 10
厘米深处的地温稳定通过

10℃时为玉米播种的最佳

时期，一天中凌晨四五点

钟温度最低，也就是说凌

晨 10cm地温达到 10℃，就

能播种。

二、播种速度

播种速度与播种方式

决定，膜上打孔播种速度

不宜太快，两行机一天播

种 25亩左右，露地及膜侧

播种采用开沟播种，速度

可适当快点，两行机每天

可播种70亩左右。

三、播种施肥

播种施肥是非常好的

一种施肥形式，就是播种

和施肥同时进行。播种的

时候施肥要在距离玉米种

子 10厘米左右的斜下方，

不能离玉米种子太近，以

防造成烧苗。播种施肥时，

如果是用播种机施肥，由

于其体积较小，施肥量较

大时，播种机施肥压力就

会变大，所以在翻地或者

旋耕的时候先施进去一部

分肥料，播种的时候就可

以减轻播种机的承受力。

四、播种密度

一般来说，60厘米的

行距是比较科学的，60厘

米行距不仅正好与收获机

匹配，而且也方便拖拉机

田间作业。在生产上农民

使用最多的是 50 厘米与

60厘米行距。一定要注意

如果行距宽了株距就近，

行距窄了株距就远，如果

把行距加宽了，没有把株

距靠近，易造成密度不够，

从而导致玉米减产。

五、播种深度

播种深度一般是根据

墒情来确定的。如果墒情

好，就要适当浅播，墒情不

好，就要适当深播。播种

浅，出苗快；播种深，出苗

慢。一般来说，玉米的播种

深度为 5厘米左右（就是两

指深）。

六、播后覆土镇压

玉米播完后需要覆土

镇压，可采用镇压轮进行

镇压。镇压的好处：一是苗

齐苗壮。镇压以后，玉米出

苗整齐、苗壮，不镇压就会

出现苗不齐、苗弱的现象。

二是可提高出苗率，镇压

能使种子和土壤充分接

触，使种子吸水发芽出苗。

判断播种质量好坏的标准

是苗齐 （大小一致）、苗全

（不缺苗）。

七、玉米倒茬问题

从目前来看，在所有

作物中，只有玉米不需要考

虑倒茬问题，但是建议不要

种植一个品种。种一年，明

年更换其它品种，或者连续

两年种一个品种，第三年更

换其它品种。说到倒茬，土

豆茬和豆子茬较好，谷子茬

和高粱茬较差。 张中东

种好春播玉米 须知这些要点

图为王思刚正在喂羊图为王思刚正在喂羊。。 张世川张世川 摄摄

政务动态政务动态
zhengwudongtai

本报讯 （记者 罗丽） 4月 21日，由省交通运输厅

党组成员、副厅长李贵顺带队的调研组就公路建设推

进情况在我市调研。副市长杨巨才出席汇报会。

汇报会上，静兴高速公路、离隰高速公路、祁离高

速公路、国道 307、国道 209、中阳东过境等公路项目建

设单位围绕项目建设情况进行了汇报。吕梁公路分

局、项目实施机构围绕项目前期工作进展情况进行了

交流。

调研组要求，各相关部门要高度重视，攻坚克难，

加快办理有关项目前期手续，加快推进建设进度，提

高工程质量，争取在达产达效的基础上增产增效；要

加大监管力度，制定一系列安全管理办法，切实保障

施工安全；要统筹推进疫情防控和复工复产，外防输

入、内防扩散，严格落实重点人员集中隔离观察措施；

要千方百计解决项目建设面临的各种难题，有序有效

推动交通重点工程项目驶入开工复工“快车道”。

本报讯 （实习记者 梁英杰） 4月 20日，省人大常

委会农村工作委员会副主任、省开发区常态化督导组组

长程银锁一行在我市督导调研。副市长刘晋萍陪同。

督导组先后深入吕梁经济技术开发区新材料园

区、晋西北工业园区、天河二号云计算中心、吕梁电商

扶贫创业孵化园、方山县北武当山景区环线公路北线

工程、峪口沟生态河道治理工程，就开发区建设、平台

打造、招商引资、项目建设等工作进行督导调研。程

银锁指出，吕梁经济技术开发区和方山生态文化旅游

示范区建设整体工作推进有力，发展思路明确，发展

势头良好。下一步，督导组将主要采取“四不两直”和

“双随机”方式，深入一线开展常态化督导，各级各部

门要积极主动向督导组反映开发区建设方面的问题，

共同努力推动开发区建设，真正把“项目为王”的要求

落到实处，推动开发区改革发展取得更大成效。

刘晋萍要求各相关部门要深刻认识到抓开发区工

作就是抓经济、抓转型，就是抓当前和未来发展主动权，

要全程配合督导组做好各个环节的工作，以此次督导为

契机，不断推动全市开发区建设取得新成效。

本报讯 （记者 冯凯治） 4月 20日，全省扶贫小额

信贷风险防范专题电视电话会议召开。市委常委、常务

副市长李建国，副市长尉文龙在吕梁分会场参加会议。

会议强调，全省各级各部门要坚持金融支持与产

业扶贫相融合，由“输血”变“造血”，精准使用扶贫小

额信贷等金融产品，支撑产业发展、带动群众增收。

会议要求，全省上下各有关部门要紧盯“三大任

务”，进一步提高政治站位，不断增强金融扶贫工作的使

命感、责任感和紧迫感，为全省脱贫攻坚稳投放作出积

极贡献，推动金融扶贫工作高质量发展。要切实抓好政

策文件学习掌握、部门协作、重点工作贯彻落实，一手抓

精准投放、能贷尽贷，一手抓规范完善管理、防范化解风

险。同时要严格考核问责制度，认真履职尽责，为扶贫

小额信贷工作持续健康有序发展奠定坚实基础。

李建国尉文龙在吕梁分会场收听收看全省
扶贫小额信贷风险防范专题电视电话会

省交通运输厅调研组在我市调研
公路建设推进情况

省开发区常态化督导组
在我市督导调研


